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FECHA: NOVIEMBRE 27 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Carambola ensombrece fiesta” 

 
“Despiertan a ocho mil del sueño americano” 

 “Hidalgo requiere 600 mdp para fin de año” 

 “Bonos de fin de año, un exceso: JFOR” 

 
“Requieren 600 mdp para cierre fiscal-2013” 

 
“¡Urgen recursos!” 

 
“Centro Cultural será en Museo del Ferrocarril” 

 
“COMPRARÁN AL FERRO POR 250 MDP” 

 
“Apuesta Olvera por cultura para el 2014” 

 
“Viene hambruna en La Montaña, alertan” 

 
“Abrirán cuentas gremios y partidos” 

 “Castigaran a deudores de la banca; Senado aprueba la reforma financiera” 

 
“Las pensiones en México, de las más bajas de la OCDE” 

I N S T I T U C I O N A L 

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Crónica-Atiende PRI convocatoria para el PED; autoridades: Participación activa de la ciudadanía para verificar que 

los planes y programas de gobierno recojan sus aspiraciones y demandas, así como una mayor corresponsabilidad entre 

sociedad y gobierno, es una tarea que convoca e incluye al Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la planeación de 
nuevas políticas públicas, manifestó el secretario general del organismo en Hidalgo, Juan de Dios Pontigo Loyola, durante 

reunión informativa sobre el proceso de actualización del Plan Estatal de Desarrollo (PED). A convocatoria de la Fundación 
Colosio Filial Hidalgo, se dieron cita a esta sesión el secretario de Organización, Rodolfo Hinojosa Fernández, dirigentes de 

sectores, organizaciones y organismos especializados, además de delegados municipales y distritales. Oziel Serrano Salazar, 

presidente de la Fundación Colosio Hidalgo, recordó que en octubre pasado el gobernador Francisco Olvera convocó al Foro 
Estatal de Consulta para actualización del PED 2011-2016, a fin de alinear objetivos con el Plan Nacional de Desarrollo. El 

dirigente señaló que este ejercicio, donde participarán los priistas, responde también a uno de los principios del Pacto Social 
Permanente al que llamó el mandatario hidalguense, en el sentido de incorporar la participación ciudadana en la toma de 

decisiones. En su oportunidad, representantes de la Secretaría de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano, 
mencionaron que el titular de la dependencia, Alberto Meléndez, ha solicitado a todos los sectores de la sociedad realimentar 

este instrumento y ponerlo al día con la dinámica social. (Alberto Quintana, página 04) 

El Independiente-Incluyen a PRI en actualización del PED: (Redacción, página 06) 
El Reloj-Necesaria la participación ciudadana para actualización de PED: (Yina Bautista, página 06) 
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Plaza Juárez-Participa PRI en actualización del Plan Estatal de Desarrollo: (Redacción, página 08A) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

El Reloj-Destruyen material de elecciones 2012: Con el objetivo de verificar el estado físico que guardan los paquetes 

de la elección de diputados federales, senadores y presidente de la República, representantes de los partidos políticos fueron 
llamados por la Junta Local Ejecutiva del Instituto Federal Electoral, así lo informó Roberto Rico Ruiz representante del PRI. 

Sobre el tema, el vocal ejecutivo de la Junta local Ejecutiva del IFE, José Luis Ashane Bulos explicó que se destruirán los 
paquetes electorales que fueron reservados de la elección de 2012 para su estudio y análisis, mismos que en Hidalgo fueron 

alrededor de 300 paquetes. Una vez que en todos los distritos electorales de Hidalgo se corroboró el estado físico de los 

paquetes electorales y se llevó a cabo la separación de material electoral y documentación, tales como boletas, actas, y 
demás papelería, será el viernes cuando los representantes de los partidos políticos acudan a una recicladora de papel 

ubicada en Tizayuca para presenciar la destrucción de la documentación. “Hoy las juntas distritales deben hacer una 
separación entre boletas, actas del material como tintas indelebles, maquinillas”, explicó Rico Ruiz. Cabe recordar que el 15 

de noviembre de 2012, se aprobó la destrucción de la documentación de la elección de 2012; sin embargo, se reservó algún 
material para realizar estudios y análisis, así lo mencionó Ashane Bulos, mismo que será destruido el viernes. En aquel 

momento, el consejero honorario del IFE, delegación Hidalgo, explicó se llevó a cabo la destrucción de boletas electorales 

correspondientes a los Votos Válidos, Votos Nulos y Boletas Inutilizadas o Sobrantes del Proceso Electoral 2012, sumando 
cerca de 30 toneladas d papel reciclado. El vocal ejecutivo informó que este proceso se realizó bajo los lineamientos del 

artículo 302, párrafo dos del Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (COFIPE) aprobado por el Consejo 
General.  (Verónica Ángeles, página 06) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Prevén caída de remesas por 50 millones de dólares: A casi un mes para que termine el año, Hidalgo prevé 

una caída de 50 millones de dólares en la captación de remesas, en comparación con 2012. La crisis económica en Estados 
Unidos, las expectativas por la reforma migratoria que se discute en el país vecino, y la reunificación familiar, son algunos de 

los motivos por los que el envío de dinero por parte de connacionales a la entidad continúa a la baja, informó la coordinadora 
general de Apoyo al Hidalguense en el Estado y el Extranjero, Erika Saab Lara. Pese a que hubo un incremento de remesas 

en agosto, no fue significativo para amortizar la caída de los primeros seis meses, y “aunque la estimación que se tiene es 
que podamos cerrar el año un poco a la alza, en comparación del año anterior tendremos aproximadamente 14 por ciento 

menos de ingresos en 2013”. De acuerdo con datos del Banco de México, el año pasado llegaron al estado 720 millones de 

dólares en envíos en efectivos y en especie, cheques personales y transferencias electrónicas, de paisanos inmigrantes a sus 
familiares; sin embargo, ahora prevén que hasta el último día de diciembre la cifra no supere los 680 millones de dólares. Uno 

de los factores, según Saab Lara, fue la crisis financiera que sufrió la nación norteamericana, la cual aún no ha sido superada 
y durante todo el año ocasionó que las transacciones monetarias fueras de las más bajas en el último lustro.   “La economía 

no ha terminado de estabilizarse (...) ha habido mucha expectativa en cuanto a la reforma migratoria y eso implica que los 

paisanos vayan guardando un poco para poder regularizar sus trámites”. Otra situación importante, expuso, es la 
reunificación familiar: “hace 30 años, o en 1997 cuando hubo un repunte muy importante en envío de remesas las familias 

estaban divididas y ahora ya se han reunido en Estados Unidos, y eso implica que los paisanos ya no tengan a quien enviarle 
el dinero”. Según el último informe del Banco de México, Hidalgo percibió entre enero y junio de este año 320 millones de 

dólares por remesas familiares, 67.5 millones menos que en 2012. Esta caída representó un retroceso para el estado de 17.4 

por ciento en cuanto a captación de remesas, una de las principales entradas de dinero para la población local. En agosto 
hubo un mayor envío, por ello el porcentaje se redujo hasta 14 por ciento de ingresos menores, que esperan se mantenga 

hasta el cierre de 2013. Un análisis del Centro Pew refiere que México y otros países de América Latina como Argentina y 
Colombia  no se han recuperado en los envíos de remesas desde la recesión económica en Estados Unidos en 2007. El 

informe, a partir de estadísticas del Banco Mundial, sostiene que las remesas a México han sido de 22 mil millones de dólares 
en 2013, 29 por ciento menos que su techo de 2006.  (Axel Chávez, página 06) 

Milenio-Requiere Hidalgo 600 mdp para cerrar el año: El gobernador Francisco Olvera Ruiz informó que son 600 

millones de pesos de recursos extraordinarios los que solicitan a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para 
cerrar el año sin contratiempos financieros, lo cuales requieren para liquidar el déficit de deuda que tiene el sistema educativo 

estatal y para apoyar con el pago de aguinaldos a los municipios que tuvieron contingencias durante el presente ejercicio 

fiscal. El problema económico de la SEPH es por pagos pendientes de prestaciones como FOVISSSTE, además del monto 
requerido para la remuneración de fin de año de los profesores, mismo conflicto de diez ayuntamientos, quienes han 

solicitado al Ejecutivo estatal dinero para cumplir con esta obligación con sus trabajadores. Aunque en el caso de las alcaldías 
están sujetas a evaluación para verificar que no exista mala disposición del erario público, el mandatario dijo que ninguno de 
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los que han requerido presupuesto formalmente ha sido descartado. El ex edil de Pachuca reprobó la intensión de asambleas 

municipales de aprobarse bonos de fin de año para regidores, síndicos y presidentes, dadas las condiciones económicas y el 

nivel de vida de los habitantes de estos lugares. "Eso no está en el presupuesto y creo que es un exceso. Las prestaciones ya 
están catalogadas, los aguinaldos y seguros con las que cuentan ya es suficiente para que lleven una vida digna, darse bonos 

de carácter extraordinario no lo soportarían las finanzas", expuso en entrevista posterior a la entrega del Premio Estatal de la 
Juventud. Construirán museo cultural El gobernador anunció la construcción del Museo de Cultura e Historia Hidalguense, 

cuyo costo total asciende a los 250 millones de pesos. El próximo año, con 20 millones del Presupuesto 2014, iniciará la 

primera etapa de la obra. El nuevo recinto para la expresión artística y el resguardo del acervo histórico de la entidad se 
erigirá sobre el actual Centro Cultural del Ferrocarril y la zona colindante. Con los primeros recursos, se adquirirá la reserva 

territorial y comenzarán los trabajos básicos. "En el presupuesto que tiene cultura para el próximo año hay una partida (35 
millones) destinada para la ampliación de infraestructura en varios municipios, desde mejoramiento a casas de cultural, hasta 

la ampliación y edificación de ocho nuevos espacios. Yo espero dejar (al término de mi administración) al menos tres de cinco 
o seis etapas del museo cultural". Estimó que en los tres años que le restan de gobierno entregue el edificio que albergará el 

museo, talleres culturales y artísticos.  Entrega de premios En las distinciones logro académico, discapacidad e integración, 

ciencia y tecnología, derechos humanos e ingenio emprendedor, 10 hidalguenses, entre los 12 y los 29 años de edad 
recibieron el Premio Estatal de la Juventud, al ser, a juicio del jurado, ejemplo estimulante para crear y desarrollar motivos de 

superación personal o de progreso a la comunidad. Una de las bases de la actual administración estatal, es invertir en el 
desarrollo, el talento y el conocimiento de la juventud, manifestó el gobernador Francisco Olvera Ruiz, durante la entrega del 

galardón. El dramaturgo Enrique Olmos de Ita, primer hidalguense en ser distinguido con el Premio Nacional de la Juventud 

2013, en la Categoría de "B", Expresiones Artísticas y Artes Populares, reconocimiento que recibió de manos del presidente 
Enrique Peña Nieto en la sede de Palacio Nacional, recibió una Mención Especial ayer en las oficinas de palacio de gobierno. 

(Axel Chávez, página 08) 

El Independiente-Confirma Olvera compra del Centro Cultural del Ferrocarril: (Gerardo Neria, página 03) 

El Reloj-Centro Cultural será en Museo del Ferrocarril: (Sergio Juárez, primera plana) 
Plaza Juárez-Hidalgo tendrá Museo de Cultura e Historia: (Natalia López Pazarán, página 03A) 

Síntesis-Requieren 600 mdp para cierre fiscal-2013: (Jorge Vargas, primera plana) 
Uno más Uno-Pedirá gobernador 600 mdp a SHCP para cierre de año: (Fannia Cadena, página 03) 

Milenio-Niega Ernesto Gil un aumento de salarios: El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del estado, 

Ernesto Gil Elorduy, negó que los diputados de la LXII legislatura se hayan aumentado el sueldo. "Nosotros tenemos el mismo 
sueldo que tenían los diputados que salieron en el mes de agosto, no ha habido ningún incremento en ese sentido", aseveró. 

Sin embargo, ex diputados locales del PAN y PRD afirmaron que en la LXI legislatura no aprobaron ningún aumento salarial. 
El ex coordinador de la fracción parlamentaria del PAN, Prisco Manuel Gutiérrez, señaló que Acción Nacional no aprobó en 

ningún momento un incremento en los salarios de los legisladores. Por su parte, la ex diputada del PRD, Sandra Ordaz Oliver, 

coincidió con su compañero ex legislador, "no hubo una aprobación, yo que recuerde no se aprobó nada". Ernesto Gil señaló 
que él percibe 52 mil 278 pesos, que según él, es el mismo sueldo de los diputados de la LXI legislatura. Sin embargo, el ex 

diputado Prisco Manuel Gutiérrez afirmó que existe una "imprecisión" por parte del actual presidente de la Junta del 
Congreso, "nunca hubo un proyecto de incremento de dietas y nóminas". El resto de los diputados locales percibe ahora un 

sueldo por 48 mil 48 pesos. Asimismo, Ernesto Gil aseguró que en estos momentos no hay ningún planteamiento por parte de 

los legisladores para que haya un aumento en las dietas que perciben para el ejercicio 2014. (Alejandro Reyes, página 
11) 

El Independiente-Contradicciones sobre aprobación de aumento a dieta de diputados: (Víctor Valera, página 

05) 

Síntesis-Diputados mantienen sus sueldos: (Jaime Arenalde, página 04) 

Milenio-Piden a Sagarpa subsidios para productores de maíz: El presiente de la Comisión de Desarrollo Agropecuario 

y Recursos Hidráulicos del Congreso del estado, Héctor Pedraza Olguín pidió a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) otorgue un subsidio por 200 pesos por tonelada de maíz a cerca de 20 mil 

productores que siembran alrededor de 30 mil hectáreas de riego en el Valle del Mezquital. Desde el Pleno del Congreso del 

estado solicitó también a la Secretaría de Economía (SE) imponga los aranceles correspondientes a la importación de maíz, 
que se realizan por países que no tienen Tratados de Libre Comercio con México, con la finalidad de proteger a los 

productores mexicanos de maíz. Indicó que con esto se impediría el ingreso al país de maíz transgénico, beneficiando así los 
productores nacionales. Pedraza Olguín consideró que la Sagarpa  debe valorar la posibilidad de ampliar al esquema de 

producción y comercialización, conocido como Agricultura por Contrato, la cual ofrece certidumbre al productor y al 
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comprador. “Al productor le aseguraría la venta de su siembra y al comprador le garantizaría su abasto, en un compromiso de 

compra-venta en el que se pacta el precio que se convierte en piso, definiendo las bases y pudiendo establecerse una 

compensación abierta, con la participación de los productores, entre otros beneficios”, sostuvo. El legislador insistió que la 
Sagarpa debe continuar trabajando para ofrecer las condiciones más fáciles y que los productores puedan acceder a recursos 

públicos. “No es posible ofrecer los beneficios del Programa de Administración de Riesgos de Mercados a través de 
Intermediarios Financieros, los cuales tienen como requisito indispensable, que el productor cuente con una línea de crédito, 

lo que nos parece discriminatorio, toda vez que deja fuera a muchos mexicanos”, criticó. De acuerdo con el diputado local, el 

precio del maíz, ha bajado 22 por ciento, en lo que va del año. En 2011 el precio estaba en cinco mil 200 pesos por tonelada, 
en 2012 en cuatro mil 200 y en el 2013, bajó a los 2 mil 300. “Ante esto se debe de buscar que los productores agrícolas 

compren coberturas, para evitar el impacto de la baja del grano en el mercado internacional. Tenemos que recordar que los 
altos precios que registró el maíz en el pasado reciente, no permitieron que los productores ingresaran en ese esquema de 

protección; sin embargo, ahora la caída en el precio del grano, expone que se debe replantear la estrategia y la adquisición 
de las coberturas debe de ser la primordial”, agregó finalmente Héctor Pedraza Olguín. (Alejandro Reyes, página 10) 

El Sol de Hidalgo-BENEFICIARÍAN a PRODUCTORES de MAÍZ: (Redacción, Ojo: Política) 
Uno más Uno-Proponen apoyos a productores de maíz: (Joel Sánchez, página 03) 

Criterio-Despiertan del sueño americano a 8 mil hidalguenses: En lo que va del año se deportaron siete mil 902 

hidalguenses que pretendían cruzar la frontera a Estados Unidos en busca del sueño americano, entre ellos se encuentran 
284 niños. De acuerdo con datos de la dirección general de Atención al Migrante en Hidalgo, se destacó que de los casi ocho 

mil repatriados, siete mil 113 son varones; mientras que 10 por ciento son mujeres, y 789 fueron regresadas a sus municipios 
de origen. Con una repatriación anual que oscila entre los diez mil y 12 mil hidalguenses, según el registro del programa 

internacional Repatriación Voluntaria y Segura, se identifica que alrededor de 200 niños son devueltos con sus familiares. “Sin 

embargo, este año se incrementó la cifra a 284 menores que buscan reunirse con sus padres, en esta necesidad de unificar 
las familias”, refirió, Rafael Arista Melgarejo, encargado del departamento de Información de Apoyo al Migrante. El 

funcionario explicó que casi inmediatamente después de ser detenidos por migración en territorio estadunidense, son 
reclamados por sus familiares en México, pues la red de comunicación entre los migrantes que viven en Estados Unidos es 

efectiva. Según las estadísticas de esta oficina, 30 por ciento de los migrantes deportados intentan un segundo cruce, o más 
de ser posibles, pues la búsqueda de una mejor situación económica es el principal motivo para reincidir. Ante una comunidad 

de hidalguenses, que oscila en 250 mil personas, que viven, trabajan y estudian en EU, se estima que el retorno de migrantes 

durante las fiestas decembrinas será de aproximadamente ocho mil, que son aquellos que cuentan con la documentación 
completa para poder viajar en cualquier época del año, pues el resto se encuentra de manera ilegal en el país del norte, 

señaló el directivo. Con base en el envío de remesas, que da a conocer de manera trimestral Banxico, se identifica que el 
Valle del Mezquital, la Sierra Otomí-Tepehua y la zona que comprende municipios entre Huasca y Atotonilco el Grande son los 

que tienen mayor incidencia de migración a EU; Sin embargo, en los 84 municipios existe este fenómeno aunque con menor 

intensidad. BIENVENIDO HIDALGUENSE A partir del 4 de diciembre iniciará el operativo Bienvenido Hidalguense, que 
busca ofrecer atención en materia de seguridad y salud a todos aquellos connacionales que regresen a la entidad por tierra. 

El operativo constará de 20 puntos de atención para todas aquellas personas que transiten por la entidad y requieran de guía, 
auxilio vial, sanitario y de información general. El gobierno del estado, en coordinación con la Policía Federal instrumentará los 

módulos, y se encargará de vigilar carreteras como Llano Largo–Huichapan e Ixmiquilpan–Chilcuautla. Finalmente, las 

autoridades dijeron que el teléfono para mayor información y auxilio es 01 800 71 70828 y 066.  (Miriam Avilés, página 
04) 

Criterio-Contra asistencialismo, diputados de oposición: El Presupuesto de Egresos de Hidalgo para el ejercicio fiscal 
2014 tendrá que ser orientado a detonar las vocaciones propias de las regiones del estado, pues de esta forma se impulsaría 

el desarrollo social, económico e industrial. A la par, de manera gradual, se tendría que eliminar el asistencialismo 

gubernamental, pues al atender necesidades prioritarias de los sectores más necesitados, se genera dependencia de los 
programas sociales como la entrega de despensas y recursos; en lugar de que se les den las herramientas para que se 

ocupen y generen su propia riqueza. Así lo percibieron los diputa-dos Guillermo Galland Guerrero y Luciano Corneo, del PAN y 
del PRD, respectivamente, quienes coincidieron en fortalecer económicamente rubros como educación, salud, campo, 

infraestructura y seguridad. Lo anterior, en el marco de la entrega del Proyecto de Presupuesto de Egresos 2014 y la 

comparecencia del secretario de Finanzas, Aunard de la Rocha Waite, quien acudirá este día al Congreso local. "A mi 
percepción, creo que los programas asistencialistas generan más pobreza, porque de manera inmediata sí mitigan las 

necesidades pero, a largo plazo lo único que se generan son hábitos que cuesta mucho dinero y que no ayudan al desarrollo 
de las personas", dijo el panista. Por su parte, el perredista puso como ejemplo el caso del Valle del Mezquital, donde desde 

hace más de una década el gobierno no vio como vocación de la región los centros acuáticos, impulsando el desarrollo de la 
zona y de la propia economía de los pobladores. (José Antonio Alcaraz, página 08) 
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Crónica-Adelanta Olvera más inversión para ámbito cultural en Hidalgo: La construcción del proyecto cultural del 

Ferrocarril y ocho obras más de este tipo serán ejecutadas con recursos federales durante 2014, adelantó el gobernador 

Francisco Olvera, luego de entregar el Premio a la Juventud. Explicó que el gobierno estatal compró el terreno este año, por 
tanto a partir del próximo iniciarán los trabajos del proyecto, que incluye un centro cultural, que a la fecha no cuenta la 

entidad. El mandatario puntualizó que el proyecto total de la obra tendrá una inversión por más de 250 millones de pesos en 
el cual considera el predio donde será ubicada esta infraestructura. Para 2014 se contempla un presupuesto de 20 millones 

de pesos para la primera etapa, entre cinco fases totales del proyecto cultural que iniciará este gobierno. Olvera Ruiz agregó 

que esta primera etapa contempla un museo en instalaciones del Ferrocarril, así como talleres culturales, artísticos y hasta 
equipamiento si se puede. En este contexto previó dejar etiquetado en el presupuesto federal un recurso, para que cada año 

mejore este plan que tanta falta le hace al estado. Comentó que en el presupuesto que tiene el área de Cultura se considera 
la ampliación o construcción  de Casas de la Cultura en varios municipios. En otra información, afirmó que el gobierno del 

estado está preparado para hacer el pago de los aguinaldos a la base trabajadora, además que a la fecha son un promedio de 
10 ayuntamientos los que solicitaron apoyo de la administración estatal para solventar los pagos de fin de año. Previamente 

indicó en el evento que en la entidad se realizan proyectos estratégicos, por lo que anunció que 2014 será de plena 

consolidación para la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, compromiso del Presidente de México Enrique Peña Nieto con la 
sociedad hidalguense. Abundó que es de vital importancia atender a los jóvenes que se encuentran en situación de 

vulnerabilidad y problemas como la drogadicción o el abandono de hogares y escuela, entre otras acciones negativas, con la 
implementación de jornadas de orientación, así como la construcción de un Consejo Estatal contra las Adicciones, que servirá 

para buscar las causales que motivaron ese comportamiento perjudicial. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Casi 1 mdp: aguinaldos a diputados del estado: Obtendrán 934 mil 865 pesos los 30 diputados de la LXII 
Legislatura, por concepto de aguinaldo correspondiente al periodo del 5 de septiembre al 31 de diciembre de este año. El 

presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy, reiteró que la dieta y remuneraciones monetarias que hoy perciben 
los diputados hidalguenses son las mismas que la anterior Legislatura; rechazó la aprobación de un incremento reciente a los 

salarios o bonos. Agregó que la posibilidad de un aumento salarial o impulsar un programa de austeridad al interior del 

Congreso dependerá del anteproyecto de presupuesto que hoy envíe el Ejecutivo estatal, además de la opinión de todos los 
grupos parlamentarios. El sueldo mensual de un legislador es de 48 mil 48 pesos y recibe de aguinaldo 31 mil 071 pesos; en 

tanto que el presidente gana al mes 52 mil 278 pesos, mientras que su percepción de fin de año asciende a 33 mil 806 pesos. 
(Rosa Gabriela Porter, página 10) 

Crónica-Insiste Lupita Romero en no escatimar sobre cuidados para mujeres; males cardiovasculares: La 

presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIFH), Lupita Romero, destacó que la salud de 
las féminas es un tema que no debe quedar en segundo plano, por lo que es importante fortalecer el corazón desde el punto 

de vista médico y enriquecerlo con valores positivos, al asistir a la conferencia “Salvemos al Corazón de las Mujeres”. Previo a 
escuchar la conferencia impartida  por el médico Héctor Sánchez Mijanjos enfocada a los padecimientos cardiovasculares más 

comunes en la mujer, Lupita Romero subrayó quienes pertenecen a este sector son susceptibles a muchos padecimientos que 

repercuten de manera cardiovascular como el exceso de colesterol, triglicéridos, presión arterial, que en su mayoría son 
prevenibles. Ante ello, dijo que el hecho que las mujeres se preocupen por su salud, es el reflejo de quererse y valorarse a sí 

mismas, ya que dar prioridad a mantener un corazón saludable es responsabilidad de cada mujer. Al compartir con 900 
mujeres de los municipios de Tizayuca, Zacualtipán, Zapotlán  y Zempoala, la presidenta del organismo asistencial manifestó 

que este tipo de acciones informativas, sumadas a las jornadas médicas que  emprenden el DIFH, deben ser un referente 

para tener en cuenta que existe preocupación porque las féminas del estado cuenten con información necesaria para prevenir 
y evitar males que repercutan en sus corazones. De acuerdo con cifras del INEGI los padecimientos del corazón en mujeres 

representan la primera causa de mortandad en este sector. (Milton Cortés, página 22) 

Milenio-Imparte DIFH conferencia para prevenir enfermedades cardiacas: (Redacción, página 09) 

El Reloj-Asiste Lupita Romero a conferencia “Salvemos el Corazón de las Mujeres” : (Ivet Pasquel, página 05) 
El Sol de Hidalgo-“En Hidalgo trabajamos por las mujeres”: Guadalupe Romero: (Redacción, página 02A) 

Plaza Juárez-Lupita Romero encabeza “Salvemos el Corázon de las Mujeres” : (Eduardo Barrón, página 03A) 
Síntesis-Buscan prevenir problemas cardiacos entre las mujeres: (Tania Monroy, página 02) 

Cambio 21-Llama Guadalupe Romero de Olvera a mujeres hidalguenses a cuidar su salud: (Redacción, página 

02) 
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El Reloj-Hoy comparece en el Congreso local el secretario de Finanzas: El titular de la Secretaría de Finanzas del 

estado, Aunard de la Rocha Waite comparecerá este día ante la Comisión Legislativa de Hacienda Presupuesto, con el 

objetivo de rendir un informe pormenorizado de las acciones realizadas durante el último año de ejercicio, así como para 
entregar el paquete presupuestal a los legisladores para su análisis y dictamen. Al respecto, el presidente de la Junta de 

Gobierno del Congreso Local, Ernesto Gil Elorduy, detalló se ha llamado a todos los legisladores para que estén presentes en 
el acto y puedan externar todas sus dudas en relación a la Ley de Ingresos del estado, al Presupuesto de Egresos y a la 

Miscelánea Fiscal, mismas que son parte del paquete fiscal. Con la presencia de Aunard de la Rocha ante los legisladores se 

concluye con las comparecencias de los secretarios de estado, quienes acudieron ante dicha Soberanía para detallar el 
contenido del tercer informe de gobierno del titular del Poder Ejecutivo, José Francisco Olvera Ruiz. En otro orden de ideas, 

durante la entrevista con medios de comunicación, Ernesto Gil negó que los actuales diputados se hayan aumentado el 
sueldo, por el contrario aseguró que han mantenido las mismas prestaciones que los integrantes de la LXI Legislatura. “Ha 

habido confusiones, para especificar, hay notas relacionadas con que los diputados se habían aumentado el salario, les voy a 

precisar que tenemos el mismo sueldo que tenían los diputados en el mes de agosto, no ha habido incremento en ese sentido 
(...) el sueldo del presidente era de 52 mil pesos, una cantidad aproximada, y el de los señores diputados es de 48 mil 

pesos”. (Verónica Ángeles, página 03) 

Plaza Juárez-Bonos de fin de año, un exceso: JFOR: José Francisco Olvera Ruiz, gobernador del Estado de Hidalgo, 

calificó como un exceso aquellos bonos de fin de año que algunos ayuntamientos de la entidad pretenden aprobarse para 

este diciembre, pues aseveró que este tipo de situaciones no están contempladas en el presupuesto. "Creo que es un exceso, 
en primera instancia ya es un privilegio tener trabajo hoy en día, pertenecer a gobierno o al gobierno municipal, ya es una 

gran oportunidad tener un trabajo decoroso y digno y las prestaciones ya están catalogadas, ahí están los aguinaldos y en 
muchos lados se paga un seguro; hay una serie de prestaciones con las que uno cuenta, para mantener una manera digna", 

dijo el mandatario al cuestionarle su opinión sobre dichos bonos. Aseveró que el hecho de que los regidores o ediles se 

aprueben bonos extraordinarios es algo que las finanzas no soportan, pues esos recursos se están quitando a alguna otra 
cosa; además sentenció que hoy la ley no contempla nada de estos bonos, "la ley no lo crea y no hay que olvidar que uno 

sólo puede tomar aquellas decisiones que la ley permite". Por otra parte, en cuanto a los recursos que necesitará la entidad 
para el cierre de año, el Jefe del Ejecutivo estatal informó que aún no. se ha reunido con Hacienda para ver lo de este apoyo 

que año con año la federación brinda a la entidad, no obstante confió en que dicha reunión se realice esta misma semana. En 
tanto, recordó que tanto para el apoyo para los municipios para el pago de aguinaldo como para cubrir el déficit de, recursos 

que tiene la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo, serán necesarios alrededor de 500 ó 600 millones de pesos. Al 

cuestionarle cuántos municipios ya solicitaron apoyo al gobierno del estado para cubrir el pago de aguinaldos, dijo que 
aunque no tiene los nombres, son cuando menos 10 ayuntamientos que ya levantaron la voz, a quienes se les están 

revisando sus finanzas para saber por qué no tienen recursos y así poderlos ayudar. Señaló que por el momento ninguno de 
estos 10 municipios ha sido descartado por mal uso del presupuesto, pues dijo "los que están haciendo mal uso, pues ni se 

acercan, ya saben que les vamos a revisar las cuentas". Por último, en cuanto al pago de aguinaldos para el personal del 

Gobierno del Estado, dijo que esta prestación está garantizada y no se tiene ningún problema al respecto.  (Natalia López 
Pazarán, página 03A) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Crónica-Llama Castañeda a erradicar violencia y fomentar equidad: l encabezar el programa Cine-Debate, en el cual 
fue abordado el tema de la agresión hacia las mujeres, la presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia 

(DIF) en Pachuca, Gabriela Castañeda, destacó que es responsabilidad de cada ciudadano fomentar el respeto a las féminas y 

por parte de las autoridades generar más y mejores estrategias en beneficio de las niñas y mujeres. Indicó que sólo de esta 
forma será posible consolidar una ciudad con rostro humano, como la que pretende la presente administración municipal, que 

se base en el respeto a las menores de edad y mujeres. Ante jóvenes estudiantes de bachillerato y universidades locales, la 
presidenta del DIF Pachuca, llamó a la sociedad en general a reflexionar en el sentido de que es una necesidad garantizar la 

equidad por el bien del sector femenino, al considerar que en los tiempos actuales no es posible que se presenten casos de 
agresiones tanto físicas como psicológicas hacia el sector femenino. De igual forma puntualizó que en Pachuca se realizan 

acciones en favor de garantizar la equidad de género, con la finalidad de que las féminas se desenvuelvan en un contexto de 

armonía y en donde se les respete en todos los sentidos. Añadió que está en las manos de todos los hidalguenses erradicar la 
violencia contra la mujer, mediante un cambio social y mental, de tal forma que mientras la sociedad se sume a esta iniciativa 

será posible lograr un cambio.(Milton Cortés, página 10) 

Milenio-Debaten violencia contra las mujeres: (Alejandro Suárez, página 09) 

El Reloj-Realiza DIF Pachuca cine-debate sobre cómo evitar violencia contra las mujeres: (Yina Bautista, 
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página 05) 

Síntesis-Cine-debate sensibiliza a 450 alumnos: (Tania Monroy, página 02) 

Uno más Uno-Promueven prevención de violencia: (Y. Ángeles, página 08) 

Crónica-Reitera EGS objetivo de crear una conciencia vial: Afirmó el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, que 

la implementación del programa “Destino Seguro” se afianza a pocos días de entrar en vigor y destacó que los distintos entes 

de la sociedad respaldan un proyecto constituido para elevar la calidad cultural en materia vial. En reunión con directivos de 
universidades privadas, el edil sostuvo que es necesario garantizar la seguridad en materia vial, ya que de manera directa o 

indirecta se tiene contacto con este tema. Por ello subrayó la necesidad de aplicar un programa moderno que permita 
solucionar las lagunas que existen en materia de vialidad en la capital hidalguense, que este  primero de enero entrará en 

vigor y con el que se pretende repercutir de manera positiva en la sociedad. Aseveró que en Pachuca las estadísticas en 
materia de percances viales son altas, de tal forma que es responsabilidad de las autoridades aplicar programas que 

coadyuven a revertirlas, como de parte de la sociedad a apegarse al nuevo reglamento que en breve funcionará en Pachuca. 

El munícipe advirtió que en este contexto es urgente aplicar una campaña de concientización entre la juventud, al adelantar 
que lamentablemente este sector es el que mayormente se ve involucrado en los percances. (Milton Cortés, página 05) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Modelo Hidalgo y reforma política: La reforma política electoral que se está cabildeando en la Cámara de Senadores y 

que hasta hace unos días caminaba en vías de llegar al dictamen se “empantanó”. La reforma contempla cambiar la 
constitución para permitir que los estados decidan si abren paso a la reelección directa de alcaldes y diputados en los 

Congresos de las entidades, entre otras cosas como la revisión del financiamiento de campañas y la probable creación del 
Instituto Nacional Electoral –esta última, situación aún muy lejana de poderse aterrizar. ¿Qué está haciendo el gobierno 

federal, aparentemente ajeno a la discusión entre partidos de este tema? Según fuentes allegadas a Gobernación, la 

estrategia es promover el modelo Hidalgo como ejemplo de la reforma electoral realizada en 2009 para vender como más 
viable la ampliación de periodos de presidentes municipales de 3 a 4 años a una reelección como propone el PAN. En la Ley 

Electoral del Estado de Hidalgo, modificada en 2009, el artículo 17 precisa: “Las elecciones ordinarias de Ayuntamientos se 
celebrarán cada cuatro años, la de Diputados cada tres años y la de Gobernador cada seis, el primer domingo de julio del año 

que corresponda. Los electos tomarán posesión de sus cargos el día cinco de septiembre del año de la elección”. Eliminar el 
precepto del sufragio efectivo, no reelección, no es del agrado del primer círculo presidencial quienes si algo defienden es el 

conservadurismo político; sin embargo, es parte de la labor de la dependencia que encabeza Miguel Ángel Osorio Chong el 

que se puedan cohesionar las diversas participaciones de los partidos del Pacto por México y de los que no están, para sacar 
adelante una reforma política bien negociada. Juan Pablo Castañón, presidente de la Confederación Patronal de la República 

Mexicana pidió a los partidos políticos agilizar el debate sobre la reforma política y dar pie a la reelección de actores políticos, 
pues dijo debe ser “el corazón” del nuevo pacto político. En tanto, Ernesto Cordero señaló que la reforma político electoral va 

muy bien “pero no puedo decir que el 95 por ciento de ésta ya está planchada”, afirmó apenas ayer en entrevista para 

MILENIO Televisión. Según el senador panista, se está en el proceso todavía de asimilar la información que se tiene, que no 
es más que las propuestas de Gobernación para no contemplar la ratificación de puestos de elección popular y al contrario 

ampliar los plazos de gobiernos; así como revisar a fondo el caso de las candidaturas independientes, coaliciones y los 
organismos estatales electorales. De acuerdo con el CEN del PAN, la finalidad de la reelección legislativa es profesionalizar los 

Congresos estatales y federales, además de someterlos a la consideración de los ciudadanos, situación que difícilmente dejará 

pasar el PRI y el gobierno federal. (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

 
“Destino Seguro” programa bueno pero riesgoso para la carrera de Eleazar. *Carolina Viggiano visita, Hoy, 

Hidalgo. 

El primero de diciembre de este año, es decir en tres días, arranca en el municipio de Pachuca el programa "DESTINO 
SEGURO" que tiene como meta final la seguridad de los ciudadanos de este municipio, que es por desgracia territorio donde 

se dan uno de cada cuatro accidentes que se suceden en Hidalgo, con lo que está dicho todo en relación con la terrible 
presencia de accidentes en nuestro territorio y la urgencia de programas agresivos para frenarlos. No se trataba de 

mejoralitos, o como que se hacía algo para remediar el mal. O se buscaba una operación a fondo, o de plano no se hacía 

hada. El responsable era el alcalde ELEAZAR GARCÍA. Seguramente le midió al poner en marcha este programa, que desde el 
principio encontró mucho apoyo, pero también rechazo, sobre todo de tipo grillo, de quienes vieron en esta propuesta 

muchos puntos de tipo político para la carrera del presidente municipal. Y así al lanzamiento del radar, surgieron voces que 
condenaron 'desde la autoridad que les da la toga que solitos se imponen, o la cátedra que se inventan, o la representatividad 
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que se crean por intereses o por conveniencias, la propuestas con argumentos que sólo ellos entendieron, pues lo mismo 

dijeron que no funcionaría, ya que con Omar había sido un fracaso, o porque era un atentado contra los derechos ciudadanos 

y lindezas por el estilo. Rara vez vieron o por lo menos esa impresión dieron, por la seguridad de los ciudadanos, de las 
familias que después de los accidentes, lo que más extrañaban era la presencia de políticas preventivas en las calles y 

bulevares de la ciudad capital del estado, que es donde se dan los accidentes. Pero era una oportunidad de golpear a Eleazar 
y sobre él se lanzaron, en más de una ocasión, con abierto patrocinio que era a todas luces detectable. El alcalde no cejó en 

su propuesta, porque entendió, eso pensamos, que era su oportunidad y de su asamblea municipal de hacer algo 

trascendente por la seguridad de los pachuqueños. Era el momento, sobre todo porque la ciudad cambia en lo que es su 
escenario de movilidad y de urbanismo con el tuzobús, con las obras del centro histórico, la ciudad del conocimiento y con lo 

que a todas luces es el nuevo rostro de la ciudad capital. Por ello la asamblea municipal, con regidores que entendieron el 
momento histórico que les toca vivir, le dieron al municipio un Nuevo Reglamento de Tránsito que releva al del 7 de 

diciembre de 2009, con una nueva idea en cuanto sanciones, velocidades, pero sobre todo a la idea de que por sobre todas 
las cosas debe estar la seguridad de los pachuqueños. Es la base legal de DESTINO SEGURO o del radar y de sus sanciones, 

que los ciudadanos deben acatar, porque en esa ley está plasmada su voluntad a través de sus regidores que en sesión 

solemne atendieron las voces de los ciudadanos para dar su voto aprobatorio de esta ley que regirá la movilidad del 
transporte en la ciudad capital.  

ELEAZAR... Con este inicio de DESTINO SEGURO el alcalde se juega su capital político, porque habrá voces que se lancen en 
su contra, que lo condenen, pero quienes son padres de familia, madres de familia, seguramente estarán agradecidos de 

contar con un alcalde que se juega su futuro político con tal de darles seguridad a las familias. Y que sepamos, los que votan 

son ellos. Los demás, son grillos. La apuesta está hecha. La moneda en el aire. ¿Águila o sol?  
CAROLINA VIGGIANO La titular de CONAFE Carolina Viggiano estará hoy en nuestro estado, su estado, donde realizará 

una gira de trabajo en compañía de la señora Guadalupe Romero en el municipio de Lolotla, para inaugurar el Centro 
Regional de Nutrición y tomar protesta a las Promotoras Educativas de Educación Inicial del propio CONAFE. (Adalberto 

Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

Voces Jóvenes: El sábado me encontré de nuevo donde un viejo bibliotecario Don Joaquín puso por primera vez un libro en 
mis manos: Cuentos de la Alhambra de Washington Irving era entonces el Instituto Hidalguense de Bellas Artes (IHBA) al que 

podías llegar en esas épocas de adolescente pasando primero frente al cuartel ocupado por militares no por Botero o Dalí y 

luego frente a la penitenciaria habitada por reclusos que asomaban por las ventanas del ahora centro del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH). Caminar por ese espacio que también ocuparon experiencias juveniles en el Cine San 

Francisco movió sensaciones me volví a sentir joven, motivado por la vida más cuando ingrese a la sala Abundio Martínez ya 
empezada la presentación del poemario de Martín Rangel Noguez a invitación de una apreciada y respetada amiga de tiempos 

mozos Olivia Noguez que ustedes pueden concluir es la madre del joven poeta. Fui a colocarme al final de la sala y al voltear 

al escenario ocupado por una fila de mesas cubiertas de un paño beige y al costado izquierdo una mampara donde se leía 
Rojo me sorprendí al ver de los cinco participantes cuatro rostros jóvenes el del autor más que el de los otros, sus voces 

frescas llenas de intención pero más importante es que llevan propuesta, propuesta de vida transformada en ideas y 
capacidad literaria. Diego Castillo, Alfonso Valencia, Timo Viejo, Morten Neria y en especial Martín Rangel causaron una 

agradable sensación, hay jóvenes creadores y creativos en Hidalgo que desplazan a la generación de vividores del Consejo 

Estatal para la Cultura y la Artes (CECA) que se sentían genios que nunca dejaron de ser aldeanos y se hacían llamar 
maestros sin méritos ni capacidades. Más tarde en la comodidad de un café leer el poemario de Martín Rangel me recordó a 

Eduardo Lizalde con Tigre, Tigre y el Tigre en Casa que leía hace 30 años; pero concluí que este joven poeta muestra estilo 
propio además me hizo confiar que como se dijo en la presentación de estos jóvenes mucho se hablará. (Alberto Witvrum, 

página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Salud en riesgo: Vecinos de Macuxtepetla, en el municipio de Huejutla, han evidenciado el abandono en que han vivido 
históricamente. Sin los mínimos servicios como agua potable y drenaje, lo que ha complicado la situación de esa zona 

afectada por la aparición del cólera y que convirtió a Huejutla en el municipio con mayor número de casos en el país. Aunque 

las autoridades sanitarias han asegurado que el problema está bajo control, difícilmente los lugareños podrán decir que están 
a salvo de alguna enfermedad derivada de las malas condiciones de higiene en que viven. Por ejemplo, las religiosas que 

habitan junto a la iglesia de Macuxtepetla, revelaron que desde hace 42 años, desde que se instalaron en ese lugar, no 
cuentan con drenaje, pese a las incontables peticiones a las autoridades locales. En esa misma demarcación una parte de los 

vecinos decidió separarse de Macuxtepetla Centro y crear su propia comunidad, que aparece en el censo del INEGI del 2010 
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como una localidad rural que cuenta con todos los servicios básicos. La realidad es otra pues no cuentan con agua potable ni 

drenaje y en los días más difíciles del cólera tuvieron que comprar garrafones de agua purificada para evitar más contagios, 

pues varios vecinos fueron afectados por el mal. El drenaje en Las Águilas se tronó y ahora se ha convertido en un foco de 
infección que pone en peligro la salud de la gente, como Cecilia Hernández a cuya vivienda se mete el agua desde hace tres 

años y enfermó de cólera. Representantes de 15 comunidades de esa región se han organizado para pedir la intervención del 
gobernador Francisco Olvera Ruiz, para que se concrete la obra del drenaje para esas localidades, que ya comenzó, pero 

temen que quede inconclusa. Por lo pronto, en la casa de las religiosas se han suspendido diversos servicios por los 

problemas derivados de la falta de un sistema eficiente de drenaje. (Carlos Camacho, página 03)  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quien está aprovechando los presupuestos federales este fin de año es el alcalde de Tulancingo, Julio Soto, quien 
suma tres obras de ampliación de red eléctrica en zonas alejadas de su municipio, así como obras de rescate de espacios 

públicos, gracias a las gestiones que le permite su participación en diversas asociaciones nacionales de alcaldes como la ANA 
y la CONAMM; dicen que sin apoyo de diputados federales el edil panista ya obtuvo en 2013 más recursos de los que toda la 

fracción hidalguense en San Lázaro alcanzó a juntar para varios alcaldes en este año. 

: Que hablando de municipios, a quien se le ocurrió hacer una manifestación en contra de su ex gobierno fue a Julio César 

Ángeles Mendoza, ex alcalde de Atotonilcode Tula, quien acusó al actual edil, Edgar Reyes, de tener una campaña en 
su contra y de usarlo como pretexto para no realizar ninguna acción social y de obra pública bajo el argumento de que el ex 

gobernante dejó vacías las arcas municipales. Del coraje, Ángeles hasta vociferó que no tiene miedo de ir nuevamente a 
prisión. ¿Pues en qué estará pensando? 

: Que quien se fue en contra del presidente de la Federación de Tablajeros del Estado de Hidalgo, Jesús Gutiérrez 
González, fue la directora de la Copriseh, Armida Zúñiga, quien calificó de falsas e irresponsables las afirmaciones del 

empresario en torno a que la carne que se vende en la región del Valle del Mezquital está contaminada con clembuterol, 
pues la funcionaria de la Secretaría de Salud afirmó que es mentira y que dichos alimentos están debidamente certificados. 

: Que pobladores de la comunidad de El Olivo, en Ixmiquilpan, señalan al diputado Héctor Pedraza de cobijar a una 
supuesta organización campesina que pide apoyos federales a nombre de dicha comunidad, pues acusan que le han pedido 

su apoyo para que transparenten recursos millonarios que han llegado por parte de Sagarpa y que sólo se quedan unos 
cuantos líderes, quienes dicen ser amigos del diputado. El problema es que si no se atiende dicha situación, en El Olivo 

podría presentarse un conflicto social. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 
 

La economía no ha terminado de estabilizarse, eso es un hecho, además ha habido mucha expectativa en cuanto a la reforma 

migratoria y eso implica que los paisanos vayan guardando un poco para poder regularizar sus trámites” 
 

Erika Saab Lara  
Coordinadora de apoyo al hidalguense en el estado y el extranjero, sobre las remesas. 

Eso no está en el presupuesto y creo que es un exceso. Las prestaciones ya están catalogadas, los aguinaldos y seguros con 

los que cuentan ya es suficiente para que lleven una vida digna, darse bonos no lo soportarían las finanzas” 
 

Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador del estado, sobre los alcaldes y regidores que se aprueban bonos extra. 

Voy a convocar a la gente que venga y que aclaremos y si tengo que pagar lo pago, ya basta, que se pongan a trabajar; creo 
que dos años son suficientes como para excusas, hoy si vamos con todo. Lo único que quiero es que se aclare punto por 

punto” 

 
Julio César Ángeles Mendoza 

Ex alcalde de Atotonilco de Tula, sobre presuntos señalamientos en su contra.  (Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

 

Que en la Universidad Autónoma de Hidalgo ya preparan un cambio en la dirigencia del Sindicato de Personal Académico, 
mediante el cual se relevaría a Ramiro Mendoza Cano, para lo cual ya se abona el terreno para que llegue el que será 

flamante defensor de los derechos de los docentes. Quienes saben, dicen que la llegada de los nuevos secretarios jurídico, 
Antonio Mota Rojas; de Comunicación Social, Sandra Flores Guevara, y de Asuntos Académicos, Octavio Castillo 

Acosta, se debe a que preparan el terreno para que un rostro fresco llegue a la secretaría general, el actual secretario del 

Icshu, Agustín Sosa Castelán, quien por sus apellidos parece que no recibirá oposición.  

Quien ya se frotaba las manos para llegar al cargo es Ludia García Anaya, secretaria del Interior del SPAUAEH. 

Que quien no la ve venir es el alcalde de Singuilucan, José León López, quien ante las presiones de la población ante lo que 

ven como malos manejos ha anunciado que, muy a su pesar, se disminuirá el sueldo de 52 mil a 25 mil pesos, pero hasta 
enero, pues ya viene el fin de año y espera íntegro su aguinaldote. Además, quienes deberán apretarse el cinturón serán el 

síndico procurador, quien actualmente recibe un salario mensual de 32 mil pesos y que ganará, si no se echan para atrás, 14 
mil pesitos; y los regidores, quienes deberán ajustar su percepción de 23 mil a ocho mil pesos. Veremos si cumplen con su 

palabra. 

Que la población en Tula está preocupada por el elevado número de robos que se han registrado en los últimos meses. 

Incluso, se cuentan jornadas en las cuales se han registraron cuatro robos en un sólo día, entre ellos de transeúntes y 
negocios. Así, los delincuentes van que vuelan para romper su media en la ciudad, situada en once robos semanales. La 

estrategia policiaca en la demarcación no funciona, señalan los habitantes. 

Que parece que la autoridad no existen en el Valle del Mezquital, pues casos como los de El Nith, Ixmiquilpan, y Santa Ana, 

Chilcuatla, hace urgente que alguien ponga orden en la región, pues los usos y costumbres se han extralimitado al grado de 
la extorsión contra la iniciativa privada. Ayer, una empresa cervecera se vio obligada a entregar un pago de 50 mil pesos a la 

comunidad para patrocinar la Feria Santa Ana Batha 2013. Además, si usted pone una tienda en esa comunidad, no podrá 

vender más que una marca de cerveza, pues la empresa se verá obligada a pagar una lana por exclusividad. Vaya, ni los 
alcaldes logran cobrar tantos impuestos. (Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  Las tentadoras, a veces necesarias, pero impagables deudas 

(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

Suena a todo volumen que en su comparecencia ante el Congreso local de este miércoles, el secretario de Finanzas de 
Hidalgo, Aunard de la Rocha Waite, además de presentar el paquete fiscal 2014 -que incluirá las iniciativas de Presupuesto de 

Egresos, Ley de Ingresos y la llamada Miscelánea Fiscal-, también explicará a los diputados el sustento para la contratación 
del financiamiento por 636 millones de pesos para impulsar el proyecto denominado “Desarrollo Industrial del Altiplano”. 

El funcionario dirá a los legisladores que no hay nada de qué preocuparse, ya que, por el buen manejo tanto de sus finanzas 
públicas como de sus anteriores  deudas, Hidalgo es de los estados mejor calificados del país y no tendrá ningún problema en 

los próximos años para realizar los pagos correspondientes. 

Otro punto que resaltará el encargado de la tesorería estatal será el impulso que se ha dado a la profesionalización de los 

servidores públicos en Hidalgo, mientras que, en lo que respecta al Presupuesto de Egresos, en el Congreso existe 
expectativa por conocer si en 2014 se destinará alguna partida para concluir el nuevo Palacio Legislativo, cuya construcción 

inició hace dos legislaturas y desde hace un buen tiempo fue suspendida por falta de recursos. 

Ante el inicio de la temporada navideña, los bosques del estado comienzan a ser presa de  depredadores. 

Ayer, por ejemplo, elementos de la policía estatal detuvieron a un grupo de personas que transportaban más de media 

tonelada de musgo, en la carretera estatal que comunica a la comunidad de Pueblo Nuevo con la cabecera municipal de 
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Mineral del Monte. 

Este hecho debería llamar la atención de la Secretaría de Seguridad Pública, pues seguramente los próximos días se 
incrementará la tala ilegal de pinos y la sustracción de plantas que son utilizadas para adornar árboles de Navidad. 

(Redacción, página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 

Arranca campaña El Hubiera  
Un familiar profesor universitario me decía con insistencia que "El hubiera si existe". En la pronunciación nunca atiné a 
entender que él se refería a una alumna que tuvo en preparatoria y que se llamaba así: "Eluviera Hernandez, Y pues si, desde 

esa perspectiva sí existe Huy hubiera. Pero desde la otra, la que causa accidentes terribles cada semana en la capital 

hidalguense, con saldo de muchos jóvenes fallecidos, no existe. Por eso resulta importante la campaña de sensibilización que 
arrancó la alcaldía pachuqueña, previa a la puesta en marcha de radares en la ciudad, dentro de lo que es Destino Seguro, 

No es posible, a estas alturas, que todavía haya los que se opongan a que la velocidad sea regulada, en una capital donde la 
mayoría no respeta límites, amén de la forma criminal como se maneja.  

  
Hoy comparece Aunard de la Rocha  
 

El secretario de Finanzas y Administración, Aunard de la Rocha, 'comparecerá hoy ante integrantes del Congreso del estado, 

para entregar la Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos del año 2014. Funcionario de las más altas confianzas del 
gobernador Olvera, Aunard ha sabido trabajar con inteligencia y prudencia. Sin duda saldrá bien de la comparecencia, en la 

que evidentemente se espera un pronunciamiento sobre el estado de la deuda estatal.  

 
Me acredita una larga trayectoria: Héctor Pedraza  

 

Luego de ser acusado de desatender el conflicto de la comunidad de Los Olivos, el siempre simpático y carismático legislador 
Héctor Pedraza, dijo que no, que es mentira, que a él lo avala una trayectoria política de servicio a todos sin mirar a quién, a 

lo que siempre debe agregarse su don de gentes y simpatía.  
 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Como parte de las acciones establecidas por el gobernador Olvera Ruiz, casi a punto de culminar el año, retoma objetivos en 
materia de cultura, uno de los rubros donde aún falta un mayor trabajo no sólo para el rescate de usos y costumbres sino 

también para ofrecer a las nuevas generaciones sitios y foros para la difusión de las artes. En tal sentido la apuesta del 

mandatario estatal para el 2014 es una gran inversión que permita la apertura de dichos espacios. (Redacción, primera 
plana). 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 

Arriba-: Luis Corrales. Participa Corrales Vivar de forma contundente en las actividades que realiza la Academia 

Hidalguense de la Historia, acción comprobada con su colaboración como ponente en diversos espacios de la geografía 
estatal. Hombre con amplia trayectoria y vasto trabajo en diferentes esferas, deja huella por su contribución a la cultura, 

llevando además distintos saberes a las demarcaciones donde sea invitado. 
 

Abajo-: Eduardo Sosa. De más a menos la proyección de los museos en Tulancingo y es que el encargado de la dirección 

del ramo en la demarcación no ha sabido maximizar las bondades de los peldaños escalados por sus antecesores en la 
dependencia. Ahora sin pena ni gloria estos espacios van perdiendo el gusto de quienes gozaban recorriendo sus pasillos y 

disfrutando de las exposiciones. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 

COMPARECENCIA 
El secretario de Finanzas, Aunard de la Rocha, comparecerá hoy ante el Congreso local y la primera buena 

noticia es que confirmará que el presupuesto estatal es mucho mayor con relación al del año pasado. Respecto 
al manejo de las finanzas públicas presentará la certificación de las más importantes calificadoras 
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internacionales como son: Fitch Rating, Moody’s y Standard and Poor’s. Otro tema destacado será la 

profesionalización, ya que en esta gestión se capacitó al número más alto de servidores públicos, especialmente  en atención 

a la calidad de los servicios y procesos administrativos. 
 

COMIDAS 
Uno de los recortes más significativos en cuanto a gastos en la actual Legislatura del estado fue la cancelación 

de un presupuesto mensual de 15 mil pesos para las comidas del director de servicios legislativos, Laman 

Carranza. Los grillitos confirmaron que debido al exceso de trabajo, el funcionario ordenaba que diariamente le llevaran su 
comida y esta provenía de un exclusivo restaurante de la capital hidalguense, privilegio que ya terminó. 

 
CEBADA 

Los productores de cebada en Hidalgo atraviesan una crisis debido a que el 2013 fue un año con exceso de 
lluvias, lo que ocasiona que la gramínea no sea apta para elaborar cerveza y en muchos casos no puede ser 

cosechada porque las tierras aún están húmedas y las trilladoras no pueden entrar. Desafortunadamente, los 

productores agrícolas señalan que no hay apoyo de la Secretaría de Agricultura y ahora sólo esperan que el clima enfríe para 
aspirar a los seguros catastróficos por heladas y así recuperar en algo la inversión. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Viene hambruna en La Montaña, alertan : Miguel Bazán Galeana y su esposa duermen aterrorizados 
porque la bestia subterránea abrió sus fauces debajo de su cama y, ahora, se traga poco a poco su casita de madera 

asentada a 100 metros de distancia del desgajamiento del cerro Guayabo.  El monstruo oculto hirió a la montaña boscosa 

durante la tromba del 18 de agosto y, seis semanas después, provocó un temblor que la cimbró con violencia. Pero durante 
los huracanes Manuel e Ingrid, del 15 y 16 de septiembre pasado, se engulló un tajo de cerro de unos 200 metros de largo y 

300 metros de profundidad, a unos pasos de la vivienda de Bazán.  El suelo de uno de los dos cuartos que conforman su casa 
recibió una dentellada que reventó el pavimento, alcanzó 40 centímetros de ancho y lo mismo de profundidad. Bazán la 

contraatacó rellenándola con tierra. Pero en el otro cuarto, la ferocidad de la embestida dejó la pata de su cama volando y 
sólo pudo colocar una pila de piedras para nivelarla.  “Aquí está peligroso, pero no tenemos adónde ir”, dice mientras sus tres 

niños, que comparten la otra cama del cuarto, evitan acercarse a la grieta, que según él tiene una extensión de 300 metros 

de largo fuera de su casa.  Su petición de revisión de la grieta está registrada en la ficha de evaluación de la zona que hizo el 
Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred), fechada el 7 de octubre. El documento del organismo 

dependiente de la Secretaría de Gobernación, al que tuvo acceso EL UNIVERSAL, solicita la reubicación parcial de los 
pobladores de Tilapa, por considerarla zona de “Alto Riesgo”, un peligro que se acrecienta porque el pueblo lacerado está en 

una franja sísmica. Pero ninguna autoridad ha reubicado a Bazán ni a ninguno de los 4 mil 800 habitantes que viven entre 

laderas abruptas, deslavadas o desgajadas.  Abel Herrera, director del Centro de Derechos Humanos de la Montaña 
Tlachinollan, dice que “hay una crisis humanitaria en las comunidades indígenas de la Montaña, y la hambruna ya está en la 

puerta”.  El líder de la ONG impulsó la creación del Consejo de Comunidades Damnificadas de la Montaña de Guerrero, que 
aglutina a las 187 comunidades afectadas por los desastres naturales.  Herrera asegura que la población de los 13 municipios 

perjudicados está en grave riesgo de sufrir más pérdidas humanas, mayores daños en su infraestructura y de hundirse en una 

debacle productiva. Además, los productos alimenticios y las despensas no están llegando, por el deterioro de las carreteras.  
El dirigente de Tlachinollan considera que los gobiernos federal y estatal han ignorado la situación de urgencia de Tilapa, 

municipio de Malinaltepec, y de otros 12 municipios indígenas de la región, donde 40 comunidades han tenido que 
desplazarse y ahora viven en campamentos improvisados.  El drama puede contarse en cifras: la tromba dejó 40 mil 

damnificados en los 13 municipios de alto riesgo. A nivel nacional se registraron 130 muertos, 78 en Guerrero, y de éstos, 40 
en la Montaña, es decir, la tercera parte del total nacional.  En el rubro de viviendas, el Consejo registra en su cierre de 

octubre: 3 mil 589 casas con fisuras o hundimientos; mil 315 arrastradas por deslaves y 297 por ríos.  En contraste, Héctor 

Vicario, delegado estatal de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), dice que la Federación tiene 
contabilizadas 2 mil 931 viviendas con daños en la Montaña.  Vicario niega que haya desatención y afirma que la Federación 

hace “un gran esfuerzo” para reconstruir la región damnificada: “La instrucción del señor Presidente es precisamente que 
Guerrero debe quedar mejor de lo que estaba”.  

Reubicación ignorada 

Con fecha del 2 de octubre, Aldo Castañeda, subdirector de Dinámica de Suelos del Cenapred, emitió la primera ficha sobre 
los riesgos de Tilapa, y consigna el reporte del comisariado: 90% del área urbana presenta hundimientos y grietas.  Al final, 

Castañeda urgió: “Como medida precautoria se recomienda evacuar al poblado lo más pronto posible en lo que terminan las 
lluvias, y en la medida de lo posible considerar su reubicación total”.  En la citada ficha del 7 de octubre, Castañeda, José 

Ney Aranda, subdirector de Riesgos Geológicos de Cenapred, y dos funcionarios del Servicio Geológico Mexicano, informaron 
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de un segundo recorrido en el que hicieron valoraciones parciales en algunas áreas del pueblo, y piden que “se verifique” la 

gravedad de notificaciones de pobladores en sitios que no visitaron.  El documento externa que un foco rojo es el cerro 

Mesón Viejo de Chipahua, donde “debe verificarse” que vecinos alertan de un deslizamiento de 60 metros de largo y una 
grieta de 20 centímetros de ancho.  Advierte el documento: “Esta descripción indica los síntomas de un deslizamiento mayor 

que, en caso de detonarse, podría desplazarse hacia la colonia El Salto del Agua, en la cual habitan unos 500 habitantes en 
150 viviendas”.  La ficha también pide a la subsecretaría de Protección Civil de Guerrero verificar el estado de la casa de 

Bazán para que su vivienda y otras dos más sean valoradas y en tal caso “evacuadas y reubicadas”.  Finalmente alerta: “Si 

bien en este momento de emergencia no es posible evacuar a toda la población y reubicar a la comunidad entera (por la 
susceptibilidad a deslaves en los suelos, la sismicidad de la zona y la intensidad de las lluvias), aumentan la probabilidad de 

deslizamientos y (Tilapa) puede catalogarse como de Alto Riesgo”.  El informe lo recibió el mayor Constantino González, 
subsecretario de Protección Civil en el estado, quien lo remitió a Aristóteles Tito Arroyo, alcalde de Malinaltepec.  González 

niega que haya desdeñado la alarma de los especialistas porque se estableció un campamento para damnificados de Tilapa 
en el rancho de Las Garrapatas, municipio de San Luis Acatlán.  “Hay familias que ya están evacuadas y otras que siguen en 

Tilapa porque esa gente se niega a evacuar y no podemos utilizar la fuerza pública para hacerlo”, expresa.  Sin embargo, 

Victorino Pantoja, comisario de Bienes Comunales del pueblo, precisa que buscan que el gobierno estatal adquiera 2 mil 
500 hectáreas de esos terrenos para su reubicación y cultivo, por lo que ahí hacen guardias rotativas para que no se los 

ganen.  Pero puntualiza que 50 días después de la alerta de los expertos, ninguna autoridad ha instrumentado protocolo 
alguno de salvaguarda de Tilapa y “ni una sola persona ha sido reubicada”.  

Afectaciones desconocidas Herrera considera que las distintas instancias de gobierno han discriminado a las comunidades de 

la Alta Montaña del proceso de reconstrucción de la zona.  La Montaña concentra 85% de la población indígena de Guerrero y 
está considerada, junto con la población indígena de la Costa Chica, la de mayor marginalidad del país.  Los damnificados de 

la Montaña padecen “un trato inequitativo, discriminatorio y manipulador por parte de autoridades que les niegan 
información, las despensas, y hay un uso faccioso del manejo de estos apoyos”, dice el activista.  En el caso de 

Malinaltepec, el municipio más destruido, hay seis campamentos con damnificados. Algunos han recibido láminas para 
guarecerse de las lluvias. Pero otros, como el de Tejocote, concentran a 960 personas, más de la tercera parte infantes que 

viven bajo lonas de plástico y duermen al ras del suelo.  El activista estima que hay otras comunidades con desplazamientos 

forzados que no han sido registradas por el gobierno porque están alejadas, en municipios como Cochoapa el Grande, 
Metlatonoc o Acatepec.  Su población desconoce la gravedad de sus afectaciones: “Es inconcebible que haya comunidades 

que aún no tienen el dictamen (del nivel de riesgo) de Cenapred”.  Dice que la otra urgencia es que se acerca el invierno y 
esos pueblos perdieron sus cafetales, árboles frutales y platanales que comercializaban, y sus milpas, su principal sustento.  

Ahí no se han censado las pérdidas agrícolas, “y donde sí, se ha hecho de manera burocrática, piden que la gente se reúna 

en la Comisaría, no quieren hacer los recorridos, las verificaciones”.  Los apoyos que están recibiendo los pequeños 
productores son insuficientes. En el caso de cafetaleros del municipio de Iliatenco, por ejemplo, el fin de semana pasado se 

les entregó un cheque de Bancomer —de 550 pesos— que sólo pueden cambiar en una tienda del pueblo.  En Iliatenco, 
Pablo Olvera perdió las dos terceras partes de su cafetal, por lo que ese cheque sólo le alcanzará “para dos costalillos de 

maíz” que le durarán 15 días.  Herrera enfatiza que para el Consejo es primordial el tema del abasto a los damnificados, por 

lo que pide al gobierno federal 30 mil toneladas de maíz para 200 comunidades.  Esto representa “un fondo de 250 millones 
de pesos para dotar a cada familia de tonelada y media de maíz para todo el año, y 300 kilos de arroz y 300 kilos de frijol”,  

dice.  Pero considera que tanto en el proceso de abasto, como en el de reconstrucción de la región, es indispensable que se 
incluya a las comunidades, porque de no hacerlo “se va a ahondar más la grieta del olvido y la desesperanza”.  Si Bazán no 

es engullido por la grieta que se abre debajo de su cama, podría hundirse en el abandono y la indiferencia. (Laura 
Catellanos, primera plana). 

La Jornada- Las pensiones en México, de las más bajas de la OCDE: La Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económicos (OCDE) informó este martes que el índice de pobreza entre la población mexicana pensionada, de 65 
años o más, es de los más altos dentro de los países miembros, y que las pensiones que recibirán los trabajadores del país 

serán de las más bajas, una vez que dejen de laborar. México registra 27.6 por ciento de la población en ese grupo de edad 

con ingresos por concepto de pensiones inferior a la mitad del promedio de los ingresos familiares, mientras la media en la 
OCDE es de 12.8 por ciento, indica el Panorama de las pensiones 2013, difundido este martes por el organismo. Sólo detrás 

de los pensionados mexicanos se encuentran los de Australia, cuyo índice de pobreza es de 35.5 por ciento, y los de Corea 
del Sur, con 45.6. El organismo destacó la reforma constitucional de octubre, donde se define el derecho a una pensión en 

beneficio de la población adulta, como una política para atenuar la pobreza. Pero la efectividad de estos cambios dependerá 
de los detalles de la reforma aprobada y de los criterios que serán utilizados para aprobar dichos beneficios. La OCDE agregó 

que las pensiones de los mexicanos serán de las más bajas a futuro entre los países que integran el grupo. Añadió que los 

mexicanos que entren al mercado laboral en 2012, y se retiren tras el periodo completo, esperarían una pensión equivalente 
a 28.5 por ciento del salario promedio percibido en su vida laboral. El cálculo se basa en estándares de medición de la OCDE 
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que incluyen el crecimiento del salario real anual de 2 por ciento y una tasa de rendimiento real de los ahorros de pensiones 

de 3.5 por ciento neto. Dijo que el sistema privado de pensiones cubre apenas a 57.7 por ciento de la población en edad de 

trabajar al cierre de 2010, lo cual refleja la gran proporción que alcanza el empleo informal en el país. Además, los 
trabajadores mexicanos realizan aportaciones de manera irregular a los sistemas de ahorro para el retiro, y cuando se 

deciden a hacerlo las contribuciones son a menudo muy bajas. El informe también destacó que las mujeres en México dejan 
de trabajar a los 68.7 años de edad y los hombres a los 72.3 años, cuando el promedio el promedio de la OCDE es de 63.1 y 

64.2 años, de manera respectiva, al cierre del año pasado. Para la OCDE, las pensiones por jubilación serán, en general, más 

bajas que las actuales y los niveles salariales medios resentirán más esa situación. Aumentar la edad de jubilación únicamente 
no será suficiente para garantizar que las personas permanezcan realmente en el mercado laboral, afirmó (Julio Reyna 

Quiroz, primera plana). 

Excélsior-Castigaran a deudores de la banca; Senado apreuba la reforma financiera: El Senado aprobó la reforma 

financiera en la que se crea un catálogo de medidas judiciales para evitar la morosidad o la evasión de pago del crédito 

recibido de parte de la banca. Se crean las figuras jurídicas de “radicación de personas” y “retención de bienes”, para que las 
instituciones bancarias y financieras puedan recuperar préstamos y evitar que se escondan deudores. También se establece 

que habrá candados contra prácticas abusivas hacia el cliente, con reglas claras para evitar cláusulas engañosas o el pago de 
crecientes intereses, así como prohibir las ventas atadas; se fortalecerá a la Comisión Nacional para la Protección y Defensa 

de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef). Las modificaciones al Código de Comercio, contenidas en la reforma, 

precisan que se busca crear “condiciones más favorables para el acceso a créditos y la ejecución de las garantías, mediante el 
otorgamiento de mayor certeza jurídica”. Avalan marcaje a deudores, para tratar de evitar la mora El Senado pone 
candados a los abusos contra el cliente y fortalece a la Condusef, en la reforma financiera. Candados contra prácticas 
abusivas hacia el cliente, con reglas claras para evitar cláusulas engañosas o el pago de crecientes intereses, así como 

prohibir las ventas atadas, forman parte de los beneficios que el Senado aprobó como parte de la reforma financiera, la cual, 
sin embargo, crea un catálogo de medidas judiciales para evitar la morosidad o la evasión de pago del crédito recibido Así, 

mientras se fortalece a la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), 

se crean las figuras jurídicas de “radicación de personas” y “retención de bienes”, para que las instituciones bancarias y 
financieras puedan recuperar los préstamos y evitar que se escondan los deudores. Advierte que “quien quebrante la 

providencia de radicación de persona será castigado con la pena que señala el Código Penal respectivo al delito de 
desobediencia a un mandato legítimo de la autoridad pública, sin perjuicio de ser compelido por los medios de apremio que 

correspondan a volver al lugar del juicio”. Las modificaciones al Código de Comercio, contenidas en la reforma financiera, 

precisan que se busca crear “condiciones más favorables para el acceso a créditos y la ejecución de las garantías, mediante el 
otorgamiento de mayor certeza jurídica a las partes que participan en la celebración de contratos de financiamiento y la 

recuperación de los recursos destinados a los mismos, con lo cual se mejorará la actividad crediticia en el territorio nacional y 
se establecerán las condiciones adecuadas para un mejor y más eficiente desarrollo de negocios”. Precisa que en los juicios 

mercantiles únicamente podrán dictarse la “radicación de personas, cuando hubiere temor fundado de que se ausente u 

oculte la persona contra quien deba promoverse o se haya promovido una demanda”; se “reducirá a prevenir al demandado 
que no se ausente del lugar del juicio sin dejar representante legítimo instruido y expensado, para responder a las resultas 

del juicio”. Detalla que quien solicite la radicación de personas deberá acreditar el derecho que tiene para gestionar dicha 
medida, que probará mediante testigos o documentos; si la petición de radicación de persona se presenta antes de promover 

la demanda, el promovente deberá, además, garantizar el pago de los daños y perjuicios que se generen si no se presenta la 
demanda; el monto de la garantía se determinará por el juez “prudentemente, con base en la información que se le 

proporcione y cuidando que la misma sea asequible para el solicitante”. Si la radicación de persona se pide al tiempo de 

presentar la demanda, bastará la petición del actor y el otorgamiento de la garantía para que se decrete y se haga al 
demandado la correspondiente notificación. Respecto de la retención de bienes, la reforma financiera dispone que se aplicará 

cuando exista temor fundado de que los bienes que se hayan consignado como garantía o respeto de los cuales se vaya a 
ejercitar una acción real, se dispongan, oculten, dilapiden, enajenen o sean insuficientes y si se trata de acciones personales 

siempre que la persona contra quien se pida no tuviere otros bienes que aquellos en que se ha de practicar la diligencia, y 

exista temor fundado de que los disponga, oculte, dilapide o enajene. Desde tribuna, el senador perredista Alejandro Encinas, 
advirtió al pleno que aprobar estas medidas criminaliza a los deudores; sin embargo, su voz no fue escuchada y el pleno las 

respaldó para enviarlas al Ejecutivo Federal. Ante eso, la Condusef tendrá ahora poder para emitir recomendaciones a las 
instituciones financieras; generar el concepto de cláusula abusiva, así como definir las actividades que se apartan de las sanas 

prácticas y usos relacionados con el ofrecimiento y comercialización de operaciones y servicios financieros; emitirá opinión 
sobre las contraprestaciones que reciban las instituciones por los servicios que ofrecen y suscribirá convenios de intercambio 

de información con las demás autoridades financieras. Se crea el Buró de Entidades Financieras; el Sistema Arbitral en 

Materia Financiera; además se prohíben las ventas atadas; se autoriza a los clientes a transferir sus créditos de consumo a 
otra entidad financiera o sus operaciones bancarias a otro banco y se regulan las Redes de Medios de Disposición. “Así se 
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permitirá poner fin a prácticas abusivas y dañinas que han surgido en perjuicio de los usuarios financieros y mejorará de 

manera determinante tanto los mecanismos de protección como los medios de defensa de los referidos usuarios”, af irma el 

dictamen aprobado ayer. Fortalecen crédito y banca de desarrollo Con el voto en contra de la izquierda, el Senado 
aprueba la minuta. Con el voto en contra de la izquierda y después de 11 horas de discusión, el pleno del Senado aprobó la 

reforma financiera que autoriza la participación regulada de más inversión extranjera, fomenta la competencia entre la banca 
y entidades financieras y faculta al gobierno federal para vigilar que éstas no generen crisis al país; salió al Ejecutivo federal 

para su entrada en vigor. Además, transparenta los procesos de quiebras bancarias; fortalece a la banca de desarrollo para 

que amplíe su mercado de créditos; obliga a las instituciones bancarias a limitar inversiones en valores gubernamentales para 
llevar más capital al mercado de crédito. El pleno del Senado de la República escuchó y rechazó 190 reservas, la gran mayoría 

presentadas por la perredista Dolores Padierna, y concretó esta reforma que faculta a la banca de desarrollo para que 
determine tasas, plazos y riesgo, entre otros conceptos, de las operaciones y tipos de negocio que realiza; diseñar e 

implementar programas para dar atención a las áreas prioritarias que promuevan la inclusión financiera en general y, 
específicamente, a las micro, pequeñas y medianas empresas, así como a pequeños productores del campo. Le autorizan 

pagar a sus empleados salarios elevados, que sean competitivos con la banca privada; a incluir un sistema de control acorde 

con la naturaleza de cada una de las instituciones de banca de desarrollo; faculta al Banco Nacional del Ejército, Fuerza Aérea 
y Armada para que administre los recursos afectos a los fondos de ahorro y de trabajo, para destinarlos al otorgamiento de 

financiamientos y permite a la Sociedad Hipotecaria Federal crear programas para proteger a los acreditados contra 
condiciones  económicas adversas no imputables a ellos. De igual forma, la reforma financiera permite que las Sociedades 

Financieras Populares actúen como fiduciarias cuando cuenten con los niveles de operación más altos; robustece el marco 

regulatorio de las Uniones de Crédito, las cuales podrán recibir financiamientos descentralizados del gobierno federal, estatal 
y municipal, así como del Distrito Federal y se podrán capitalizar a través de la emisión y suscripción de acciones preferentes 

hasta por 25% del capital ordinario. Además, equilibra la participación de los diversos actores que intervienen en el concurso 
mercantil; agiliza estos procedimientos con el objetivo de maximizar el valor económico de las empresas en beneficio de 

acreedores, comerciantes y empleados; inserta medidas que protegen a los acreedores y al comerciante frente a abusos que 
pudieren cometer otros acreedores o los funcionarios que intervienen en los procesos de concurso mercantil. Crea el Registro 

Único de Certificados, Almacenes y Mercancías y el Sistema Integral de Información de Almacenamiento de Productos 

Agropecuarios; mejora la regulación de las Sociedades Financieras de Objeto Múltiple, que estarán bajo la vigilancia de la 
Condusef. De la liquidación bancaria, se considera la extinción de capital como causal de revocación de la autorización para 

organizarse y operar como institución de banca múltiple, concepto que detonará el inicio de la liquidación; se otorga el 
carácter de liquidador judicial al Instituto para la Protección al Ahorro Bancario, y se considera la participación del juez en 

todas las etapas de la liquidación judicial bancaria, lo que le dará certeza jurídica a las partes. Se integra un procedimiento 

expedito para el reconocimiento de los acreedores de la institución; se establece un procedimiento de enajenación de bienes 
que se rija con los principios de economía, eficacia, imparcialidad y transparencia; se buscará en todo momento las mejores 

condiciones y los plazos más cortos de recuperación de recursos. (Leticia Robles de la Rosa, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Crimen de estado en Oaxaca: El asalto a las oficinas de la sección 59 del magisterio de Oaxaca por hampones de la rival 
(y tumultuaria) sección 22 responde a la línea que tiró el gobernador Gabino Cué antier: "Que quede claro, vamos a tener 
que hacer un ejercicio de concientización" contra quienes... ¡imparten clases! Con inaudito descaro, el secretario de 
Organización de la 22, Francisco Villalobos Ricárdez, dio una conferencia para confesar ante los medios que el delito cometido 

por sus compinches responde a "principios rectores" de su agrupación, a fin de "reorganizar la actividad política y sindical...". 

Hace dos semanas, otro piquete de maleantes de la misma temible 22 ("somos docentes, no delincuentes", suelen corear) 
tomó a garrotazos, tubazos, pedradas y cohetones la escuela Monte Albán que quisieron preservar madres y padres hastiados 

de que sus hijos sean usados por los activistas de la CNTE para obtener prebendas. Con la complicidad policiaca, el apoyo 
lacayuno del instituto de educación estatal y la advertencia del gobernador Cué, todo apesta a un indiscutible y miserable 

crimen de Estado...(Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

1425: Es la cifra de secuestros del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP) entre enero y octubre: 1,425. Aunque la 
organización Alto al Secuestro afirmó ayer que el número real es 2,421. Nos han estado cambiando las cifras, reclama Isabel 

Miranda de Wallace, presidenta de Alto al Secuestro. Hay un desorden tremendo, dice, por lo que nos tenemos que sentar 

con el presidente Peña Nieto a revisar qué está pasando, porque no podemos seguir así, y porque él prometió que los 
secuestros bajarían al menos 50 por ciento en su primer año y mira nada más. Como sea, los datos del SNSP son 
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desoladores: 2013 será el año con más secuestros desde que se mide el fenómeno e1997. Superior a los aciagos 2008 (907 

casos), 2009 (1,162), 2010 (1,236), 2011 (1,344) y 2012 (1,317). Estamos hablando de un promedio de 4.3 secuestros 

diarios. Cifra de horror. Realidad de horror. Guerrero es el infierno con 205 casos. Lo siguen Tamaulipas (168), Estado de 
México (161), Michoacán (155), Morelos (129), Veracruz (93) y Tabasco (75). Por eso estamos pidiendo que haya un Zar 

antisecuestros que ponga en orden a todo mundo, dice Isabel. ¿Quién es todo mundo?, le pregunto. Policías, procuradurías, 
unidades antisecuestros. Tendríamos que tomar esa experiencia que ha funcionado en otros países, recalca. ¿Te secunda 

alguien? Varios: Alejandro Martí, José Antonio Ortega Sánchez, entre otros, que ya no queremos solo una discursiva y una 

narrativa, sostiene. Pensar que en junio de 2004, hace una década, salimos a marchar de blanco con 323 secuestros anuales 
registrados. Había ilusión. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  
La Senador ay Omar: Cuando hace diez días la senadora panista por Michoacán Luisa María Calderón denunció la presencia 

de caballeros templarios en la sede del Senado de la República, no tenía idea de en lo que se estaba metiendo. De acuerdo 

con su versión periodística, que no ministerial, el pasado l7 de octubre asistió a una reunión de la Comisión de Seguridad, que 
preside el priista Omar Fayad, con representantes de grupos sociales de Michoacán, su tierra. De acuerdo con su narración, 

aquel día escuchó a uno de los asistentes decir: Cuando el presidente Calderón nos declaró la guerra.... Y que ella "pensó": 
¡Ay nanita....! Estos son templarios... Relató que se lo dijo a Fayad y que éste le respondió que lo reportaría a la Secretaría de 

Gobernación. El asunto fue creciendo a partir de dos preguntas: ¿por qué no lo denunció aquel mismo día a la PGR?, y ¿por 

qué esperó un mes para darlo a conocer vía periodística? Ante tales acusaciones, los señalados como integrantes del crimen 
organizado declararon que nada tenían que ver con los citados templarios y que la denunciarían por calumnias y poner en 

riesgo sus vidas.Por su parte, el senador Fayad dijo que Cocoa, como la conocen, en ningún momento le hizo comentario 
alguno y es falso que él le hubiera dicho que lo informaría a Gobernación. Para el priista, el asunto es una relación no 

confesada entre la senadora y sus paisanos y que ayer el presidente de la Asociación Michoacanos Paz y Dignidad, Tito 
Fernández, despejó: Uno de los señalados por la senadora, Rigoberto Peláez, fue candidato del PAN a la alcaldía de 
Apatzingán e hicieron campaña juntos. Y que el día de la reunión no se quiso tomar una foto con él cuando en campaña 
pedía su voto. A esto Fayad intervino: ¿Si los señalados por Calderón como templarios fueron sus compañeros de campaña, 
con quién se alió entonces y porqué los desconoció después? 

El tema ha ido escalando hasta convertirse en un problema del Senado, que de por sí ya está pobremente calificado. 
Retales 

1. Aviso. José Carlos Ramírez Marín, titular de Sedatu, dará a conocer esta semana el diagnóstico de la corrupción urbana en 

Acapulco, desnudada por Manuel. Vienen los nombres de Félix Salgado Macedonio, Zeferino Torreblanca, Alberto López Rosas 
y Manuel Añorve; 

2. Spot. Llama mucho la atención el spot de Ernesto Cordero con motivo de su primer informe de gobierno. El tono es de un 
candidato a la presidencia del PAN, no de un senador, y el tema es el financiamiento; y 

3. Relevo. En estos días Miguel Ángel Osorio Chong dará a conocer el nombre del relevo de Eduardo Sánchez en la 

subsecretaría de Normatividad y Medios, tras su ascenso a la vocería de la Presidencia de la República. (Joaquín López 
Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que hasta el momento la Presidencia de la República no tiene contemplada ninguna actividad por el primer año de gobierno 

del presidente Enrique Peña Nieto. Sin embargo, se espera que este domingo el mandatario encabece el Premio Nacional 
del Deporte en Palacio Nacional y no se descarta que el lunes rinda un mensaje. 

Andrés Manuel López Obrador también tiene previsto realizar actividades en la Plaza de la Constitución este 1 de 
diciembre. 

:Que mientras se aprueba o no la reforma política esta semana, el PRI metió el acelerador y le encargó al senador David 

Penchyna tener listo el dictamen de la iniciativa energética. 

En el Partido Verde aseguran que el trabajo de la comisión del ramo, que preside el propio Penchyna, está muy avanzado y 

solo esperan que Acción Nacional se ponga de acuerdo para ir juntos en lo que, se considera, será la reforma del sexenio. 

:Que más que lanzar una flor a los legisladores mexicanos por los consensos alcanzados para generar las nuevas leyes, el 

influyente congresista estadunidense Michael T. McCaul manifestó un mea culpa por el hecho de que republicanos y 
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demócratas no puedan solucionar sus desencuentros. 

El líder de su delegación en la Interparlamentaria México-EU dijo a los diputados Eloy Cantú, del PRI; Adriana González, 
del PAN, y Fernando Zárate, del PRD: "Me sorprendí de que pueda ser diferente a lo que sucede en mi país, donde 

pareciera que no llegamos a ningún acuerdo...". 

:Que en Madrid se asegura que un pez gordo caerá tras el acuerdo alcanzado por México, España y Argentina sobre la 

compensación por la expropiación de 51 por ciento de la petrolera YPF a la hispana Repsol. 

Se trata del presidente de Repsol, Antonio Brufau, quien no participó en las negociaciones al ser señalado como autor de 

una campaña contra Pemex en medios españoles y que, se prevé, presente su dimisión mañana en la sesión de consejo de la 
empresa ibérica. 

:Que mañana aterriza el avión más grande del mundo en México: el Airbus A380 con capacidad de 550 pasajeros de Air 

France llegará de París a Cancún. 

Así abrirá operaciones una de las obras turísticas más relevantes de 2013: la pista número dos del aeropuerto de Cancún, 

diseñada para grandes aviones y en la que se invirtieron 69 millones de dólares. 

El vuelo será recibido por la secretaria de Turismo, Claudia Ruiz Massieu; el gobernador de Quintana Roo, Roberto 

Borge, y el director de Asur, Fernando Chico Pardo. (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

CNTE privatizadora: Es paradójico que un grupo que dice oponerse a la privatización de la educación pública recurra a 
amenazas o a la violencia contra la sociedad para mantener la propiedad de escuelas públicas. La sección 22 de la 

Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación puede hacerlo en Oaxaca porque cuenta con la complicidad del 
gobierno. Este fin de semana los dirigentes de la sección 22 advirtieron que realizarían operativos para recuperar, de manera 

"violenta si es necesario", el centenar de escuelas que padres de familia han tomado y entregado a maestros de la sección 
59. Las familias están cansadas de los maestros de la sección 22 que por sus paros no han permitido que se realice un ciclo 

escolar completo desde hace 33 años, pero la sección 22 no está dispuesta a que los padres les quiten "sus" escuelas. Las 

amenazas de la sección 22 no pueden tomarse a la ligera. El 14 de noviembre un grupo de "maestros" con piedras y palos 
tomó por la fuerza la escuela Monte Albán de la colonia Insurgentes del municipio de Santa Cruz Xoxocotlán. Un contingente 

de policía estatal estuvo presente, pero simplemente observó mientras los activistas de la CNTE usaban la violencia para 
tomar la escuela. El 13 de febrero de 2012 un grupo de unos 600 golpeadores de la sección 22 tomó también por la fuerza 

una escuela, la Benito Juárez de Santa Cruz Xitla, ante la impasividad de la autoridad estatal. El gobernador Gabino Cué ha 

procurado tranquilizar a la sección 22 prometiéndoles que se encargará de recuperar y entregarles sus escuelas de manera 
pacífica. El gobernador, por lo pronto, ha hecho declaraciones señalando que su gobierno no pagará a los maestros de la 

sección 59, la vinculada al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, ni entregará reconocimientos de estudios a los 
alumnos que cursen clases con ellos: "Que quede claro el mensaje, particularmente para esas escuelas donde están 

laborando personas que no son profesores y donde vamos a tener que hacer un ejercicio de concientización para que las 

devuelvan pacíficamente, porque está claro que mi gobierno no los va validar, porque por un lado, no tenemos los recursos 
para pagarles, y segundo no gozamos de autoridad para otorgar nuevas plazas". En Oaxaca sólo serán reconocidos los 

estudios de los alumnos cuyos maestros no se presentan a trabajar y en cambio no se reconocerá los de aquellos que tienen 
maestros que sí dan clases. Para recibir sueldo como maestro es indispensable pertenecer a una sección que nada más en el 

inicio de clases de este 2013 faltó 53 días a sus labores. El gobierno de Oaxaca y otros, como el de Chiapas, cuyos maestros 
faltaron 87 días, subsidian el movimiento político de la CNTE al pagar las quincenas no trabajadas de los maestros. La CNTE, 

de hecho, obliga a los docentes a faltar a clases, al pasar lista de quienes participan en sus paros y movilizaciones y 

condicionar los ascensos y bonos a esta participación. Los líderes de la CNTE son claramente los dueños no sólo de las 
escuelas sino de los sistemas educativos de estados como Oaxaca y Chiapas. El gobierno federal peca también por omisión. 

La Constitución establece que los maestros podrán ser despedidos si faltan más de tres días a sus labores. Pero nadie se 
atreve a hacer nada tras las faltas más que pagar las quincenas.  La CNTE es la beneficiaria de una privatización inusitada de 

escuelas y sistemas educativos estatales. Esto no debe sorprender mucho dada la debilidad de los distintos órdenes de 

gobierno de nuestro país. Pero asombra que la CNTE haga campaña contra una presunta privatización de la educación 
cuando lo que busca simplemente es mantener una privatización en su beneficio. 
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Celulares en avión 

Las autoridades aeronáuticas de Estados Unidos han reconocido lo que hace mucho nos decía la ciencia: las llamadas de 

celulares no ponen en riesgo las comunicaciones de los aviones. El gran debate hoy es si es buena educación o no hablar por 
teléfono en el interior de un avión. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Primer año de Peña: la mala economía: El domingo se cumple el primer año del sexenio de Enrique Peña Nieto. De 
acuerdo a las encuestas, no ha sido un buen año para el Presidente. Sus niveles de aprobación han caído de manera 
considerable. Es evidente que la gente no está contenta. No debe sorprendernos porque, en los dos temas que importan más 

a la opinión pública, economía y seguridad, los resultados de esta administración han dejado mucho que desear. Peña entró 

al poder en un ambiente económico inmejorable. Gracias a una operación eficaz en los medios de comunicación 
internacionales, se hablaba del “Momento Mexicano”. El flamante Presidente venía, en sus propias palabras, a transformar al 

país. El influyente editorialista del New York Times, Thomas L. Friedman, decía: “En India, las personas preguntan sobre 
China, y, en China, las personas preguntan sobre India: ¿Qué país se convertirá en la potencia económica más dominante en 

el siglo XXI? Hoy tengo la respuesta: México”. Las expectativas eran altísimas. La administración entrante las alimentaba. El 
nuevo gobierno, así como todos los economistas independientes, pronosticaban un crecimiento de entre 3.5 y 4% para 2013. 

Ya en mayo era evidente que la economía estaba en franco proceso de desaceleración con la probabilidad de caer en una 

recesión. Como dijo un caricaturista, pasamos “del cuatro por ciento al cuanto lo siento”. Y es que este año el PIB crecerá en 
alrededor de uno por ciento. Es cierto que en la desaceleración de la economía mexicana influyeron factores internacionales. 

Pero también es cierto que el mal año económico se explica por temas internos. Gerardo Esquivel, economista de El Colegio 
de México, ha comprobado tres: “1) una fuerte apreciación del tipo de cambio real; 2) el ajuste y ritmo de ejecución del gasto 

público y 3) la caída en el sector de la construcción”. La culpa del primer factor la tiene el Banco de México que, en un 

contexto de gran liquidez internacional, se tardó en bajar las tasas de interés lo cual hizo que se fortaleciera el peso mexicano 
afectando las exportaciones. Ahí no hay nada que reclamarle al gobierno de Peña porque el banco central es autónomo. No 

así en los otros dos factores donde sí tuvo responsabilidad. Toda administración entrante se tarda en gastar. Hay un proceso 
natural de cambio de mandos ejecutivos y de aprendizaje. Sin embargo, este gobierno se tardó de más. Esquivel encuentra 

que existió “un ejercicio del gasto público muy irregular y que afectó, en particular, a ciertas secretarías”. Comparando los 
montos de egresos de enero-agosto de 2013 con el mismo periodo de 2012 “el gasto de todo el sector público se contrajo en 

3.9% en términos reales, el del gobierno federal en 5.2%, el de todos los ramos administrativos de la administración pública 

centralizada (es decir, de todas las secretarías) en 12.2% […] En conjunto, el ajuste y el ritmo de ejecución del gasto público 
explican un choque negativo en la demanda agregada de alrededor de un punto porcentual del PIB”. El gobierno de Peña 

también contribuyó en el tercer factor, es decir, la caída de 8% de la construcción en los primeros ocho meses de este año. 
Primero, de acuerdo a Esquivel, por “el ajuste en los planes de desarrollo del sector de la vivienda que anunció el gobierno a 

principios de año y que ha colaborado de manera muy significativa a la pérdida de valor de las acciones de varias empresas 

del ramo”. Segundo por “la reducción tan significativa en la inversión pública en este sector”. Para el economista, esta 
disminución es el principal determinante que explica la caída de la construcción y que se refleja en la contracción de 7.4% 

que sufrió la formación bruta de capital fijo proveniente del sector público. Objetivamente, el primer año de Peña ha sido 
malo en la economía. El gobierno federal no es el único culpable de ello. Pero sí tuvo responsabilidad agudizando una 

desaceleración que estuvo a punto de convertirse en recesión. Hoy el optimismo de hace 12 meses del “Momento Mexicano” 

se ha transformado en escepticismo. Publicaciones internacionales que habían ensalzado al “tigre azteca” lo degradaron a 
“gatito”. Y es que, una cosa fue “vender” grandes expectativas, lo cual hizo muy bien el gobierno de Peña, y otra muy 

diferente es entregar buenos resultados. Mañana analizaré cómo le ha ido a Peña en el otro tema que, según las encuestas, 
es el que más importa a los mexicanos: el de la seguridad.(Leo Zuckermann, página web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Golpe de Madero a Calderón: EL COMPROMISO de Gustavo Madero, líder del PAN, y Luis Alberto Villarreal, coordinador 
parlamentario en la Cámara de Diputados, con el diputado José González Morfín quedó hecho añicos, en medio de la 
confrontación de los grupos azules por la presidencia del partido. Antes de septiembre, don Gustavo y don Luis Alberto habían 

pactado que don José ocupara la presidencia de la mesa directiva de la Cámara, en relevo del actual presidente Ricardo 

Anaya. Algo así como “mitad y mitad” del año legislativo. Pero la campal de Acción Nacional, nos dicen, se trasladó a San 
Lázaro. Y uno de los golpes de los maderistas es no permitir que González Morfín, cercano al ex presidente Felipe Calderón, 

dirija la Cámara. Anaya se quedará con la silla y los calderonistas con el golpe, nos dicen. El equipo de don José no tiene 
registro de lo que viene, y dice que hay un acuerdo de la bancada, sellado en agosto.  
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ESQUIVO, desdeñoso, se mostró el comisionado Nacional de Seguridad, Manuel Mondragón, en un evento organizado por el 

Colegio de México. Especialistas y académicos preguntaron al invitado sobre las irregularidades que existen en las prisiones 

federales. “Pues no sé mano, no sé”, respondió cuando abordaron el tema de la custodia federal en las cárceles. Don Manuel 
tiró la puntada: si los ciudadanos quieren tener policías eficientes, como en Nueva York, deberían irse a vivir a la Gran 

Manzana. Total que el comisionado hizo un ventilador en la reunión para repartir la culpa de la inseguridad a los gobiernos 
estatales. No fue su día.  

UN ESPACIO de total privacidad generó el presidente Enrique Peña Nieto a mujeres de la región de La Montaña de Guerrero, 
víctimas de violencia de género. Lejos de los reflectores, de periodistas y cámaras, se reunió en privado con ellas en el Centro 

de Justicia de esta localidad, para escuchar con atención las historias de agresiones, y asumir el compromiso de fortalecer 
políticas públicas para erradicar la violencia contra las mujeres. El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, hizo 

su parte con el mensaje de que se debe evitar que se repitan casos como los de las indígenas guerrerenses Inés Fernández y 

Valentina Rosendo, violentadas sexualmente por soldados. 

UNA NEGOCIACIÓN bilateral entre los presidentes de México, Enrique Peña Nieto, y de España, Mariano Rajoy, bajó los 
ánimos caldeados que traían los directores de las empresas Pemex y Repsol. La moneda de cambio, nos dicen, fue propiciar 

el acuerdo entre Repsol y la argentina YPF, para resolver el problema de la expropiación del 51 % de las acciones de la 

petrolera española. A manera de contraprestación, Pemex metió la inversión en el astillero español Hijos de J. Barreras. Se 
espera una marea alta, producto de esa compra, y un tsunami en las fechas de la celebración de la Virgen de Guadalupe por 

la aprobación de la reforma energética, nos comentan. 

MUCHAS VOCES clamaban en el Senado por llamar a comparecer a un grupo de embajadores designados por el jefe del 

Ejecutivo, para dar paso al proceso de ratificación en el pleno. En días pasados, sin embargo, hubo un pequeño detalle: varios 
diplomáticos desfilaron por la Comisión de Relaciones Exteriores, que encabeza la panista Gabriela Cuevas, pero no hubo 

quórum. Algunos vieron con ojos críticos a doña Gabriela, pero fueron los priístas los que faltaron a la cita, nos aseguran. Con 
todo, el aval de los nuevos embajadores va a medio camino y se espera que en los próximos días sean aprobados. 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

LOS ASISTENTES a un foro organizado por la Facultad de Derecho de la UNAM, sobre el uso de tiempos oficiales en los 
medios, se llevaron una sorpresa.  

LA INAUGURACIÓN fue presidida por la encargada del Seminario de Derecho Electoral, Norma Inés Aguilar, aunque se 
anunció que lo haría la directora de la facultad, Leoba Castañeda.  

EL HECHO fue visto como un espaldarazo para la investigadora, quien es candidata a consejera del IFE. 

NOMÁS que, al verla, algunos recordaron que, en 2007, Aguilar era la coordinadora de asesores del entonces presidente del 
Trife, Flavio Galván, y fue acusada de tratar de cobrar una comisión en el proceso de compra de un nuevo edificio sede. 

EL ASUNTO le salió caro a la ex funcionaria, pues fue destituida por el tribunal. 

¿SABRÁN los diputados de ese detallito en su pasado? Es pregunta que revisa el currículum. 

CUENTAN que en Tancítaro, Michoacán, la Policía Federal desarrolla una estrategia distinta para combatir la inseguridad. 

LOS MANDOS en la zona saben que, más allá de la presencia de Los Templarios, La Familia y las autodefensas, un asunto 

clave es que cada uno de esos grupos armados tiene una base social. 

ANTE los vacíos de autoridad, muchos ciudadanos se acogieron a quienes, ostentando el poder de facto, les ofrecieron 

protección y medios de subsistencia a cambio de su silencio e incluso de su cooperación para actividades ilegales. 

DE AHÍ que los federales han comenzado a desplegar, además de operaciones de vigilancia, acciones de mejora en escuelas, 
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entrega de alimentos y hasta jornadas para pintar casas y mejorar el entorno. 

EL OBJETIVO es desenraizar al crimen organizado, que se ha convertido no sólo en parte del paisaje, sino -y vaya que resulta 
grave- del propio tejido social. 

UN MURMULLO de expectación se escuchó a las 12:15 horas ayer en San Lázaro cuando el diputado del PAN Marcos Aguilar 
se disponía a hablar en la tribuna. 

Y ES QUE, el queretano, señalado por ediles y legisladores como uno de los supuestos operadores de la “Operación Moche” 

en San Lázaro, tomó la palabra para fijar la postura de su partido en torno al tema de ¡transparencia y rendición de cuentas! 

LA EXPECTACIÓN era saber si el legislador se mordería la lengua… y qué tan fuerte. 

EN EL PRI de Jalisco ya no sienten lo duro sino lo tupido por el escándalo de la regidora y ex lideresa de la CNOP, Elisa Ayón. 

HACE DÍAS se conoció una grabación que muestra cómo les exigía su lealtad y su “moche” a funcionarios del área de 
panteones de la capital jalisciense. 

DE HECHO, una frase de esa conversación ya se convirtió en un clásico de los renglones torcidos de la política mexicana: 
“Agarremos lo que tengamos que agarrar: ¡repártanlo!”. 

MÁS AHORA que se sabe que en sólo tres años se compró nueve casas por un valor de al menos 6.8 millones de pesos 

cuando sus ingresos fueron de 3.6 millones. 

QUÉ BUENO que en otra parte del audio se escucha que ella misma reconoce: “No soy Santa Elisa”, pues se puede descartar 

que la multiplicación de sus dineros sea producto de un milagro. (Redacción, página 10) 
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